
Centro del Sename  
volverá a licitarse en 
gobierno de Piñera

OBRAS DE NUEVO AMANECER DEBIERON HABERSE INICIADO EN 2014

Centro de protección de niños 
debía ser reconstruido durante esta 
administración. Los recursos fueron 
aprobados por el Core en 2012 y las 
obras debían haber comenzado en 

2014. Luego, se dijo que estaría listo 
en 2018 y 2019, pero, finalmente, 
tras años de papeleo y burocracia, 
quedó en manos de las nuevas auto-
ridades. Con esto, se confirmaron 

los temores de los consejeros regio-
nales, quienes habían aportado 
parte del dinero para la reconstruc-
ción, y de ex directores regionales de 
Sename, quienes habían advertido 

que el proyecto no se licitaría por las 
malas condiciones de las bases, ya 
que el Sename no contaba con la 
totalidad de los recursos para adju-
dicar la obra.

Nuevo llamado se realizará a finales de marzo, tras modificarse las bases. 
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Hades INC., 
Fieromonos, 
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Lucho Astudillo 
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peso al REC 
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Ya retiraron 
932 mil 
“chauchas” 
en Bío Bío  
por regla del 
redondeo
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Dominicano 
Juan Guerrero 
se integró al 
básquet UdeC
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Directora de 
IncubaUdeC 
explica claves  
de por qué es 
 la sexta mejor 
incubadora  
del mundo
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En una reunión que se suponía que debería durar una hora y media, y que finalmente superó ampliamente las tres horas, el intendente saliente 
y entrante hablaron del futuro de proyectos clave para el desarrollo de la región, mirando a 2030. 

Ulloa asegura que dará continuidad a obras emblemáticas de administración Díaz
POLÍTICA PÁG. 4



Opinión

2

Enrique Moreno, un sacerdote necesario
Pocos, como él, pudieron hacer vida aquello de “por sus 

obras los conoceréis” o del más sencillo (o más complicado) 
de “ama a tú prójimo como a ti mismo”. Enrique Moreno La-
val, sacerdote de los Sagrados Corazones, quien falleció el 
domingo 25 a los 76 años en Quito, Ecuador, lo hizo.  

De sus acciones y obras apostólicas supo su feligresía re-
partida por varias ciudades de Chile, pero muy especial-
mente Concepción donde desarrolló buena parte de su vida 
sacerdotal. Abnegado, generoso y siempre dispuesto a ayu-
dar, a quien lo necesitara, pero muy especialmente y dada la 
época en que le tocó vivir: a los perseguidos por razones po-
líticas tras la dictadura militar. 

 El mismo estuvo detenido en el Estadio Nacional en sep-
tiembre de 1973. Cuando eso sucedió, y contra toda expec-
tativa y esperanza, hizo misas en el lugar que no solo era en-
tonces centro de detención, sino de torturas. A las Eucaris-
tías asistían todos los detenidos, fueran o no creyentes, 
algunos soldados incluso se asomaban con buena disposi-
ción y hasta el comandante del Estadio dispuso, en una oca-
sión, una mesa para que se ocupara como un altar. Todos es-
tos detalles, Enrique los recuerda, con serenidad y sin renco-
res, en su libro “Mis días en el Estadio Nacional” escrito hace 
tres años. El transformaba los lugares y quién sabe si tocaba 
los corazones de aquellos que parecían no tenerlo. 

Periodista, profesor, formador de religiosos, to-
das sus actividades estuvieron marcadas por los 
principios evangélicos, con una especial cercanía 
al hombre común insertándose en la realidad so-
cial donde actuaba, anticipándose aquello que el 
Papa Francisco solicita reiteradamente hoy a los 
sacerdotes católicos. Precisamente su ultima 
designación como párroco fue en la Igle-
sia San Pedro y San Pablo de la populo-
sa comuna de La Granja, en la Región 
Metropolitana. Allí seguía las huellas 
del padre Esteban Gumucio, hoy pos-
tulante a la santidad. 

Conocí a Enrique hace más de 
cuarenta años. Lo vi casar, bautizar, 

confirmar, dar la unción de los enfermos, hacer misas de 
despedida y dominicales, infinidad de veces, dirigir la Vica-
ría de la Pastoral Obrera en Concepción, denunciar y prote-
ger a los perseguidos del régimen militar. Asistió y dio la ex-
tremaunción en los dramáticos momentos en que Sebas-
tián Acevedo se inmolaba suplicando la libertad de sus hijos 
detenidos. Dirigió un programa de radio en Concepción 
donde le dio voz a quienes entonces no tenían ninguna. 

Fue vicepresidente del Consejo Regional Concepción 
del Colegio de Periodistas en el período 1982-1984 y del 
cual también formé parte. No eran tiempos fáciles para los 
periodistas, los medios de comunicación ni la libertad de 
expresión, pero siempre Enrique estuvo a disposición de 
sus colegas para analizar, discutir y sobrellevar situaciones 
complejas. 

Conmueve su partida a una edad aún temprana, en un 
tiempo donde se necesitan más que nunca sacerdotes como 
él que ayuden a la Iglesia Católica chilena a reencontrarse 
con tantos fieles escépticos, dubitativos, desilusionados o 
simplemente desengañados al constatar situaciones de 
abusos y atropellos a la dignidad de las personas cometidas 
por sacerdotes. 

Consuela saber que como hombre de fe, tenía plena dis-
posición a hacer la voluntad de Dios que dispuso su partida 

tras unos días de agonía en Quito, donde se encontraba 
dirigiendo un retiro espiritual. Quienes compartimos 

con él, su feligresía, sus colegas, la comuni-
dad de los Sagrados Corazones y su familia 
podemos estar tranquilos y agradecidos 
de haberlo tenido y que nos haya legado lo 

bello, lo justo y lo bueno que significó su 
vida y su sacerdocio. Y la explicación 

de porque quisimos tanto a Enrique 
Moreno, y lo más importante de 

porque, seguimos siempre con-
fiando en su palabra 

 
Mónica Silva Andrade  

Periodista 
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LUCAS SERRANO BARRAZA 
Académico de Administración Pública 
Universidad San Sebastián

Fernando Gonzalez @fdogonzalez 
Undurraga no entiende que los intendentes representan 
al Presidente en el ejercicio de sus funciones y deben tra-
bajar por el proyecto país que el gobierno aspira.

ONGs cuestionadas 
  
Señor Director: 

Decenas de funcionarios de Ox-
fam, la Cruz Roja, Médicos sin 
fronteras, Save the Children y 
MAG, famosas organizaciones no 
gubernamentales humanitarias 
de nivel mundial, han sido sancio-
nados por contratar prostitutas o 
participar en acosos y abusos se-
xuales en sus entidades o en los 
países socorridos.  

Nada casi, frente a las masacres, 
crímenes, tráfico humano, abusos y 
violaciones en que, lamentablemen-
te, ha incurrido personal de pacifica-
ción de la misma ONU, en diversos 
conflictos, crisis y continentes. Fun-
cionarios corruptos, inmorales o de-
lincuentes demuelen la confianza y 
el prestigio y vician la función bene-
factora de sus propias instituciones.  

Ya lo hemos visto en nuestro 
Congreso, en la Iglesia, el Sename, 
en Gendarmería o en Carabineros. 
Una ONG de mesalinas internacio-
nales y una súper ONG que fiscalice 
a las demás, parecieran ser organis-
mos de imperiosa necesidad.  

 
Kenneth Ledger Toledo 

 
Legislación migratoria 
  
Señor Director: 

Si bien, el debate no es nuevo, el 
número cada vez mayor de inmi-
grantes haitianos y de otros países, 
en el último tiempo se ha tornado 
un tanto xenofóbico y chauvinista, 
lo que obliga a compartir con los 
lectores una reflexión al respecto. 

Desde el punto de vista fáctico, 
los fenómenos migratorios no son 
buenos ni malos, simplemente obe-
decen a coyunturas históricas pun-
tuales, que en el caso de Haití, tiene 

una razón absolutamente lógica. 
Quienes hemos tenido la oportuni-
dad de vivir en dicha nación cen-
troamericana, podemos dar fe que 

se trata de aquello que la ONU de-
nomina un “Estado Fallido”, con ca-
lidad de vida paupérrima para sus 
habitantes (nos referimos a salud, 

educación y todos los demás esta-
mentos relevantes de la vida coti-
diana), con autoridades u organi-
zaciones gubernamentales inexis-

tentes o inoperantes.  
Todo ello ha llevado a muchos 

de sus habitantes a buscar mejores 
horizontes en países como el nues-
tro, que aún brindándoles condi-
ciones que nosotros consideramos 
como inadecuadas o insuficientes, 
resultan por mucho, más y mejo-
res que las reinantes en su suelo 
originario. Así las cosas, podemos 
esperar que este fenómeno no 
aminore; pero acá viene la cues-
tión de fondo, debemos regularlo 
adecuadamente, y ese es el verda-
dero problema. Nuestra mal lla-
mada Ley de Extranjería –Decreto 
Ley 1.094-, en realidad es un resa-
bio de otro momento histórico del 
país, pues data de 1975, y sus regu-
laciones no previeron este fenóme-
no, porque justamente en esos 
años, Chile no era un país atractivo 
para estos fenómenos migratorios, 
y muchos compatriotas por esos 
años buscaban salir de la patria.  

Dicho esto, en la actual ley de ex-
tranjería, podemos encontrar ano-
malías tan alarmantes como que 
una visa de estudiante, se transfor-
ma en una oportunidad de trabajo 
porque no hay incompatibilidades 
en la norma para trabajar, o por 
ejemplo, un trabajador sin contrato, 
puede regularizar la situación sin 
mucho trámite o requisito; como es-
tos hay innumerables ejemplos, don-
de la inmigración irregular presenta 
muchas vías de escape o triquiñue-
las para arraigarse en suelo patrio. 

Será por tanto, tarea del gobier-
no en ciernes, modernizar este 
cuerpo legal y de paso, regularizar 
un fenómeno que puedo nos guste 
o no, pero vino para quedarse. 

 
Samy Hawa Arellano 
Abogado, profesor de  
Derecho Internacional 

Tras meses de especulacio-
nes, el actual diputado Jorge 
Ulloa fue designado como in-
tendente de la Región del Bío 
Bío. Este nombramiento no 
fue sorpresivo, ya que aun 
cuando su nombre no sonaba 
tanto como otros, Ulloa fue 
candidato para quedarse con 
la intendencia desde el día 
uno. Además, responde a los 
requisitos que se impusieron 
para elegir a nuestro intenden-
te: ser UDI y tener un perfil 
político.  

Estos requisitos se explican 
porque el partido gremialista 
es la colectividad política más 
fuerte de Chile Vamos en la re-
gión, mientras que la necesi-
dad de elegir a alguien políti-
co en el cargo responde a la fu-
tura elección de gobernadores 
regionales, que en tres años 
más remplazarán a la figura 
del intendente.  

En ese sentido, la necesidad 
de tener un intendente que no 
solo maneje la trastienda y los 
códigos políticos en la región, 
sino que también sepa ganar 
elecciones hizo que la balanza 

tuación de pobreza y desem-
pleo que aqueja a la provincia 
de Arauco, la vialidad en el 
Gran Concepción y los proble-
mas del sector pesquero en la 
región, solo por nombrar al-
gunos de los frentes donde el 
futuro intendente tendrá que 
pelear duras batalla. 

Hay que decir que Jorge 
Ulloa no solo destaca por ser 
uno de los intendentes más 
políticos de los quince que 
nombró el Presidente Sebas-
tián Piñera, sino también por 
su cercanía al ala más dura de 
la UDI. Así, otro de sus desafíos 
será ganarse el apoyo popular 
de los sectores que están fue-
ra de su partido y de su coali-
ción, algunos de los cuales ven 
con cierto resquemor su nom-
bramiento.  

Esto último cobra más fuer-
za si consideramos la elección 
de gobernador regional, ya 
que si Chile Vamos se quiere 
quedar con dicho cargo, el de-
sempeño y el apoyo popular 
que tenga Ulloa durante su 
paso por la intendencia serán 
fundamentales.

se inclinara por Ulloa. El actual 
diputado por Talcahuano – 
Hualpén a pesar de haber per-
dido la última elección legisla-
tiva, logró ganar siete veces 
consecutivas la diputación 
desde el año 1989 hasta las 
elecciones del año pasado, 
cuando sus 15 mil votos no le 
alcanzaron para quedarse con 
un cupo en el Congreso. 

A pesar de cumplir con estos 
requisitos, los desafíos que ten-
drá el nuevo intendente son 
varios: organizar la región sin 
la provincia de Ñuble, la alta si-

La necesidad de 

tener un intendente 

maneje los códigos 

políticos y que sepa 

ganar elecciones 

hizo que la balanza 

se inclinara por 

Ulloa.

Osvaldo Zúñiga Castillo: La ciudadanía no espera que 
el Sr. Ulloa represente al Sr. Undurraga y a su Evópoli, 
sino que haga bien su trabajo, buen uso de su autoridad 
como intendente para servir eficazmente a la Región.

Nuevo intendente  
y sus desafíos“En el caso de Evópoli, Jorge Ulloa no nos representa. 

Espero que todos los intendentes y ministros tengan claro 
que dejan de ser personas naturales, y pasan a ser fun-
cionarios de este gobierno y, en ese contexto, la línea de 
desarrollo político está clara a través del programa de 
gobierno que consensuamos”. Francisco Undurraga, 
presidente de Evópoli.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
os integrantes de las 
generaciones en retira-
da se habían por lo ge-
neral refugiado en sus 
colecciones de libros, 
los lectores empeder-

nidos, que habían recibido libros de 
sus padres y abuelos, y que estaban 
observando con tristeza que no ha-
bría herederos agradecidos. 

Ante el avance impetuosos de las 
nuevas tecnologías, con cambios 
cada vez más atractivos, incluyen-
do costos razonables, que se ha es-
tado extendiendo en todos los am-
bientes, se pensó que a los libros 
impresos les había llegado al hora, 
sin embargo, como suele ocurrir en 
la historia, una dinámica que pare-
cía incontrarrestable, empezó a de-
tenerse, un signo muy elocuente 
que el medio parece haber encon-
trado su techo. 

Para explicar ambos fenómenos, 
la cobertura por libros electrónicos 
y el regreso de los tradicionales, 
una organización de más de 150 
científicos de treinta países, ha de-
sarrollado el proyecto E-Read, des-
de la multidisciplina investigan el 
futuro de la lectura en la era de la 
digitalización. 

En un artículo del Alejandro Na-
vas, Profesor de Sociología Univer-
sidad de Navarra, publicado en el 
diario de Navarra y reproducido por 
un medio capitalino, se hace una 
interesante comparación entre am-
bos medios, sus beneficios y defec-
tos, con la importante distinción 
que la opinión se basa en la investi-
gación reciente, las preguntas que 
pone sobre la mesa están posible-
mente en la mente de todo adulto de 
mediana edad, aquellas objeto de 
estudio por el proyecto E-Read. 

La descripción de las ventajas del 
medio digital están muy presentes 
para los usuarios, la posibilidad de 
disponer de miles de textos, siempre 
al alcance de la mano, poder dispo-
ner de nuevo material en segundos, 
adquiriéndolos a menor precio, la 
posibilidad de modificar el tamaño 

de las letras a voluntad, entre otros 
detalles. 

Sin embargo, a pesar de todas 
esas ventajas persisten defectos 
significativos; no es fácil leer textos 
largos en la pantalla; lo leído se re-
cuerda peor; disminuye la cone-
xión emocional con los conteni-
dos; la pantalla entorpece la com-
prensión intelectual de lo leído; se 
pierde concentración, pues los 
usuarios tienden a combinan la lec-
tura con el uso de YouTube, 
WhatsApp o Facebook. En contras-
te, psicólogos de Harvard conclu-
yen que tomar apuntes a mano re-
sulta mucho más eficaz que hacer-
lo con laptops o dispositivos 
móviles, escribir obliga a procesar 
y seleccionar la información. 

Además, la investigación indica 
otros efectos más de fondo, percep-
tibles ya en los niños pequeños; la 
dependencia de las pantallas, los 
nativos digitales suelen mostrar fa-
lencias, como la ausencia de empa-
tía y escasa vida social; empobreci-
miento de la fantasía; menor capa-
cidad de concentración; falta de 
disciplina; limitaciones en el voca-
bulario; dificultad para el pensa-
miento abstracto. 

En una de las investigaciones, se 
interrogó a niños daneses de siete 
años, alumnos de una escuela en la 
que el iPad ha desplazado a los li-
bros, sorpresivamente, muchos di-
jeron que una de sus actividades de 
ocio preferidas era ir a las librerías 
para ver y tocar libros de papel: les 
encantaba sentirlos en las manos. 
Según decían, eso facilitaba la elec-
ción del libro y la lectura misma: 
bastaba con abrir el ejemplar, sin ne-
cesidad de encender aparatos y pul-
sar botones. 

Los niños pueden ser los encarga-
dos de valorar lo que sus mayores 
habían olvidado, las inmensas po-
tencialidades de un libro de cuerpo 
presente. 

A pesar de todas las 

ventajas de los libros 

digitales y de la 

tecnología para 

leerlos, persisten 

defectos 

significativos; no es 

fácil leer textos 

largos en la 

pantalla; lo leído se 

recuerda peor; 

disminuye la 

conexión emocional 

con los contenidos; 

la pantalla 

entorpece la 

comprensión 

intelectual de lo 

leído, entre otros. 

EN EL TINTERO

cipios del siglo XX, no tan dis-
tinta a la que conocemos hoy. 

El libro muestra en forma 
brillante las contradicciones 
y absurdos de quienes llevan 
las riendas del poder, deve-
lando también las flaquezas 
y los egoísmos de la socie-
dad, las mentiras, las traicio-
nes, el odio o la venganza, de 
un modo tan notable que el 
lector también termina sin-

tiéndose parte, incómodo 
tal vez de lanzar una 

primera piedra 
que se le pueda 
devolver como 

un boomerang. 
Citando al pro-

pio Papini, “Gog es, 
para decirlo con una sola pa-
labra, un monstruo, y refleja 
por eso, exagerándolas, cier-
tas tendencias modernas. 
Pero esta misma exageración 
ayuda al fin que me propon-
go al publicar los fragmentos 
de su Diario, puesto que se 
perciben mejor, en esta am-
pliación grotesca, las enfer-
medades secretas (espiritua-
les) que sufre la presente ci-
vilización”. 

 
PIGMALIÓN

El infame 
diario de Gog

EDUCACIÓN MEDIA

El libro “Gog” (1931), del 
italiano Giovanni Papini, es 
un caso curioso de novela. 
Hay quienes ni siquiera lo con-
sideran como tal, pues no tie-
ne capítulos y está formado 
por 70 relatos con escasa co-
nexión entre sí. La obra, pre-
deciblemente, parte con una 
cita del Apocalipsis (XX, 7): 
“Satán será liberado de su pri-
sión y saldrá a seducir a las na-
ciones, a Gog y a Magog”. 

Un prolegómeno 
que no yerra de-
masiado respec-
to a lo que en-
contraremos en 
las páginas siguien-
tes: el narrador, de ape-
llido Goggins (apodado Gog), 
escribe desde el manicomio y 
revela que es (o fue) un mul-
timillonario hawaiano, que 
quiere contar su fallida expe-
riencia de tratar de conocer y 
entender el mundo. 

A través de cínicas entrevis-
tas a distintos personajes de 
su época (entre ellos el mag-
nate Henry Ford, Ghandi, Le-
nin, Freud y Einstein), Gog, 
un ser despreciable y amoral, 
logra deslizar una crítica des-
piadada a la sociedad de prin-
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en la era digital
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“Los proyectos que están en 
camino, Dios mediante, la 
administración nueva 
tendrá que buscar las 
maneras que se terminen”. 
Jorge Ulloa, futuro intendente.

En la cita, que se extendió 
por cerca de tres horas, Díaz 
expuso a Ulloa parte de la 
estrategia regional con 
miras al año 2030. 

“Los cargos estarán 
disponibles después de que 
la presidenta entregue la 
banda, y así lo haremos 
como corresponde”. 
Rodrigo Díaz, intendente.

PRIMERA REUNIÓN DE SU TIPO A NIVEL NACIONAL

Díaz y Ulloa 
comienzan las 
gestiones de 
cara al cambio 
de mando

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

En la cita bilateral, el aún diputado 
por Talcahuano aseguró al intendente 
que proyectos emblemáticos de su 
administración, como Pacyt y REC, se 
mantendrán. 

 Escoltado por el consejero regional 
Luis Santibañez, llegó hasta el Go-
bierno Regional, el nuevo intendente 
de la región del Bío Bío, Jorge Ulloa. 

Durante el primer recorrido por el 
edificio de Arturo Prat 525, Ulloa re-
cibió el saludo de los asistentes al 
Consejo Regional, quienes lo felicita-
ron por el nombramiento. 

Al partir la reunión, que es la pri-
mera a nivel nacional entre autorida-
des salientes y entrantes, Rodrigo 
Díaz le advirtió que en promedio los 
períodos de los intendentes duran 
2,2 años en la zona, mientras que en 
la Región Metropolitana es de 1,8 
años. Eso sí, Díaz y Orrego estuvieron 
el periodo completo junto a Michel-
le Bachelet. 

En la cita, que debía durar 1 hora y 
media, pero que terminó extendiéndo-
se por cerca de tres horas, Díaz expu-
so a Ulloa parte de la estrategia regio-
nal con miras al año 2030, además de 
los proyectos que quedarán para la 
concreción durante los próximos años.  

Ante esto, Díaz manifestó que “esta 
es una reunión de carácter protoco-
lar, en donde dimos a conocer el esta-
do de la región, dotaciones de funcio-
narios y principales proyectos de la re-
gión. Se trata de un análisis de lo más 
completo, para que sepa lo que está 
realizando la actual administración”. 

En la misma línea, Ulloa comple-
mentó: “Creemos que esta región que 
ha sido no solo donde se declaró la in-
dependencia, donde se proclamó en 
esta ciudad, es una región que puede 
dar muchos nuevos indicadores, y el 
indicador de hoy es ser la primer región 
en que se junta el intendente actual 
con el designado, a mí, en lo particu-
lar, me llena de orgullo, y me llena de 
orgullo recibir una región con enormes 
desafíos y enormes potencialidades”. 

 
No a la retroexcavadora 

En la cita, Jorge Ulloa se compro-
metió a mantener todo lo desarrolla-
do durante la actual gestión.  

“Los proyectos que están en cami-
no dios mediante la administración 
nueva tendrá que buscar las maneras 
que se terminen. Los proyectos que se 
han iniciado no son solo una idea, son 
un trabajo que se ha hecho”, expresó. 

Ulloa recordó que “la misión nues-
tra es llevar por instrucciones del pre-
sidente, llevarla a lo mayores índices 
de desarrollo posible y eso parte no 
por reconocer que Chile nace el 11 de 

marzo, sino que viene con un vuelo 
serio y con cosas que son positivas y 
no son tanto”. 

Rodrigo Díaz se mostró agradeci-
do con Ulloa tras conocer el futuro de 
proyectos emblemáticos para esta 
gestión, como el Parque Científico 
Tecnológico (Pacyt) o el Rock en Con-
ce (REC): “Cada uno ejerce las labo-
res como uno puede, pero acá existe 
una construcción de acuerdos y yo no 
tengo nada más que apoyarlo en eso”. 

 
Traspaso de mando 

Durante la reunión, también se ana-
lizó cómo será el traspaso de mando 
del próximo domingo 11 de marzo. 

Díaz reconoció que tras el cambio 
de Gobierno, los seremis y directores 
de servicio que no llegaron a cargo 
por Alta Dirección Pública pondrán 
sus cargos a disposición. 

“Los cargos estarán disponibles 
después de que la presidenta entre-
gue la banda, y así lo haremos como 
corresponde. En los directores de ser-
vicio hay dualidad, aquellos que son 
de confianza política se irán el día 11, 
mientras que los de Alta Dirección 
Pública deberá ser determinado por 
sus propias convicciones”. 

Jorge Ulloa espera un traspaso de 
mando tranquilo y con toda la infor-
mación que se requiere. “Tengo cla-
ro que tiene una exposición bastan-
te extensa de la región, los desafíos, 
las metas los presupuestos, por tan-
to lo que voy a hacer es escuchar cuá-

les son las materias sobre las cuales 
el intendente me va a ilustrar. Por 
cierto, que esperamos y aspiramos a 
tener un traspaso republicano como 
lo ha señalado”, concluyó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

es el promedio de duración de 
los intendentes en la región 
del Bío Bío. Díaz es de los 
pocos que duró 4, y se suma a 
Martín Zilic y Jaime Tohá. 

años
2,2

Será la última visita 
presidencial de Michelle 
Bachelet a la zona, en la que 
inaugurará el Teatro 
Regional del Bío Bío. 

7 de marzo

Última visita 
presidencial 

El próximo miércoles 7 de marzo 
se concretará la última visita presi-
dencial de Michelle Bachelet a la 
Región del Bío Bío y el epicentro 
será el Gran Concepción. 

Fuentes cercanas al Ejecutivo 
comentaron que entre las activida-
des a realizar por la mandataria será 
la puesta en marcha del anhelado sis-
tema ILS3 del Aeropuerto Carriel 
Sur y la inauguración del Teatro 
Regional del Bío Bío, que contará 
con la presentación de Violeta Parra 
sinfónico, interpretado por la orques-
ta de la Universidad de Concepción. 

Sobre el esto, el intendente Rodri-
go Díaz señaló que “la presidenta pue-
de venir todas las veces que quiera, 
y ella siempre tendrá algo que hacer”. 

Con la visita a Concepción, la 
Presidenta Michelle Bachelet fina-
lizan las visitas a regiones de esta 
administración.
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Para el próximo miércoles 28 de 
marzo, a las 9 horas, se agendó la 
formalización de Sebastián Dávalos 
en el marco del Caso Caval. 

La audiencia fue solicitada por el 
fiscal regional de O’Higgins, Emilia-
no Arias, y al primogénito de la Pre-
sidenta Michelle Bachelet  le impu-
tarán cargos por el delito de estafa, 
en el marco de la querella presen-
tada por el empresario Gonzalo 
Vial Concha. 

De acuerdo a los antecedentes de 
la investigación, la empresa Caval 
entregó ocho informes plagiados 
de Cochilco, que contenían infor-

Formalizarán a Dávalos en arista del Caso Caval
1.500 millones de pesos. 

En la instancia, serán reforma-
lizados la esposa de Dávalos, Na-
talia Compagnon, y Mauricio Va-
lero, ambos socios fundadores de 
Caval. A la vez, se analizará un 
posible aumento en el plazo de 
investigación. 

Desde la defensa del matrimo-
nio, a cargo del abogado Antonio 
Garafulic, acusaron que con esta 
medida el persecutor pretende 
mantenerse en la esfera pública y 
que los informes nunca fueron par-
te del contrato entre Caval y Vial 
Concha. (MCB)

AGENCIA UNO

EL EX DIRECTOR Sociocultural de la Presidencia junto a su esposa, 
Natalia Compagnon,

El empresario Gonzalo Vial 
Concha denunció la entrega 
de ocho informes plagiados 
a Cochilco, por los que pagó 
$1.500 millones.

Informes 
plagiados

mación sobre temas mineros que 
serían utilizados por la empresa 
Graneles de Chile, por lo que el em-
presario agrícola pagó cerca de 
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DELEGADO PRESIDENCIAL DE ÑUBLE

Sorpresa, así define Martín Arrau 
García Huidobro el llamado que 
recibió del Presidente Sebastián Pi-
ñera para ser el Delegado Presiden-
cial para la instalación de la Re-
gión de Ñuble. 

El día de su nombramiento, el 
pasado lunes, fue una jornada aje-
treada para él, puesto que partici-
pó en reuniones con el Presidente 
Piñera y en capacitaciones sobre re-
des sociales, y comunicación, ins-
titucionalidad y gobierno, además 
de charlas con personeros del futu-
ro Ministerio del Interior. 

Su nombramiento, eso sí, ha ge-
nerado críticas por parte de Reno-
vación Nacional, puesto que para la 
opinión pública se presentó como 
independiente, para todos en la 
zona, es conocida su cercanía con 
la UDI y el senador Víctor Pérez. 

En conversación con Diario Con-
cepción, Arrau definió parte de las 
metas que espera cumplir en su 
cargo. 

 
-¿Cómo toma este nombra-

miento? 
-Muy contento y agradecido por 

la confianza que me está entregan-
do el Presidente para este cargo. 

-Este cargo, a contar de sep-
tiembre, pasará a ser el de in-
tendente y usted se podría trans-
formar en el primer intendente 
de Ñuble. 

-Podría ser, pero eso lo verá el 
Presidente a su debido tiempo 

-¿Cómo ve usted la labor que 
realizará en conjunto con Jorge 
Ulloa en el proceso de separa-
ción con el Bío Bío? 

-Se trata de un trabajo muy deli-
cado, que requiere coordinación, 
por lo que en el tiempo que nos 
queda hasta septiembre intentare-
mos hacer algo lo más inteligente 
posible, para que Ñuble se imple-
mente de la mejor posible, puesto 
que esa es nuestra misión. Y esto, te-
nemos que traducirlo en acercar el 
gobierno a la gente y demostrar la 
unidad que no ha pedido el Presi-
dente Piñera. 

-¿Cómo ve usted la demora de 
un año en la instalación de la 
nueva región de Ñuble? 

-Es una situación que analizaré 
durante los próximos días y recién 
ahí emitiré una opinión sobre los 
hechos. 

-¿Se va a reunir con Lorena 
Vera? 

-Me reuniré con ella y con el in-
tendente Rodrigo Díaz para revisar 
el estado de la situación. 

-¿Cómo toma el apoyo de par-
lamentarios de la zona, como 
Frank Sauerbaum, quien mani-
festó que usted cumple el perfil 

FOTO.AGENCIA UNO 

En su primera entrevista con Diario Concepción, el 
encargado de implementar la nueva zona del país 
adelantó lo que serán sus desafíos hasta septiembre.

que ellos pidieron? 
-Hay que entender que estos car-

gos son los que trabajan en la apli-
cación directa de las políticas de Es-
tado de la región, por lo que no de-
penden de un partido o un 
parlamentario. Esto es algo trans-
versal, ya que se trata del Estado de 
Chile en una zona. 

-¿Lo sorprendió el llamado del 
Presidente Piñera? 

- Siempre es muy alegre recibir un 
llamado del Presidente Piñera, fue 
algo muy grato y durante el nom-
bramiento en Santiago pudimos 
compartir con él. 

-¿Cómo toman ustedes estas 
capacitaciones que realizó el 
equipo tras su nombramiento? 

- Veo que está bien informado. 
Uno en este tipo de cargos tiene 
mucho que aprender, así que todo 
tipo de información y capacitación 
es bienvenido, y esperamos aprobar 
con un siete. 

-¿Tomó contacto con el sena-
dor Felipe Harboe? 

- Esperamos ese llamado, pero 
eso puede ocurrir con en los próxi-
mos días. 

-¿Qué deseo tiene para su ges-
tión hasta septiembre? 

-Poder implementar correcta-
mente la región y que eso se traduz-
ca en beneficios, y cercanía real para 
la gente. Ese es el principal logro 
que buscamos como gobierno, que 
es implementar una mejor política 
pública y que la gente lo sienta. 

-Sin empaparse del cargo to-
davía ¿Qué es lo que ve como 
más complejo en este proceso 
de instalación de la región de 
Ñuble? 

-Deme unos días para analizar la 
situación y le respondo, es muy di-
fícil definir algo.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Arrau espera trabajo 
conjunto con Ulloa en 
proceso de separación 

FRASE

“En el tiempo que nos queda 
hasta septiembre intentaremos 
hacer algo lo más inteligente 
posible”.

“Me reuniré con Lorena Vera y 
con el intendente Rodrigo Díaz 
para revisar el estado de la 
situación”.

“Implementar correctamente la 
región y que eso se traduzca en 
beneficios y cercanía real para 
la gente”.
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fondos aprobados por 
el Core en 2012, que 
ascendieron a 2 mil 20 
millones de pesos. 

El recinto 
contó con 

“Estamos revisando el 
cronograma que tendrá el 
segundo llamado, que se 
iniciará a fines de marzo”. 
Julián Corbett, Arquitectura MOP.

“Las autoridades se dejan 
estar y no se preocupan de 
lo que es realmente 
importante”.  
Alicia del Basto, presidenta Afuse. 

“Es desastroso, son cuatro 
años tirados a la basura y 
mintiéndole a todo el 
mundo”. 
Luis Santibáñez, core. 

NUEVO LLAMADO SE REALIZARÁ A FINES DE MARZO

Carolina Abello/ Marcelo Castro 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Finalmente, tras cuatro 
años de papeleo, el Centro 
Nuevo Amanecer, destinado 
a niños vulnerables con medi-
das de protección, no verá la 
luz durante esta administra-
ción, ya que, tras declararse 
desierto el proceso licitato-
rio, finalmente, desde el Mi-
nisterio de Obras Públicas se 
confirmó que el nuevo llama-
do se realizará a fines de mar-
zo, es decir, cuando ya haya 
asumido el Gobierno de Se-
bastián Piñera.  

“Actualmente, estamos tra-
bajando de forma paralela en 
dos procesos. Por una parte, 
cerrando los trámites admi-
nistrativos correspondientes 
al primer llamado a licitación 
de este proyecto. Pero, tam-
bién, estamos evaluando y re-
visando el nuevo cronogra-
ma que tendrá el segundo lla-
mado, el cual se iniciará a 
fines de marzo”, precisó Ju-
lián Corbett, director regio-
nal de Arquitectura.  

Con esto, se confirmaron 
los temores de los consejeros 
regionales, quienes habían 
aportado parte del dinero 
para la reconstrucción, y de 
ex directores regionales de 
Sename, quienes habían ad-
vertido que el proyecto no se 
licitaría por las malas condi-
ciones de las bases, ya que el 
Sename no contaba con la to-
talidad de los recursos para 
adjudicar la obra.  

 
La fallida licitación 

“Es una noticia que alegra a 
todos quienes trabajamos en 
Sename, ya que da inicio a es-
tas anheladas y emblemáticas 
obras que mejorarán la in-
fraestructura de ambos cen-
tros y que dará las condiciones 
para brindar una mejor aten-
ción a niños, y adolescentes”. 

Así, la directora del Sena-
me, Rina Oñate, confirmaba 
el pasado 28 de diciembre la 
convocatoria realizada por la 
Dirección de Arquitectura del 
MOP para comenzar, por fin, 
la reposición del Nuevo Ama-
necer, proyecto que cuenta 
con dineros aprobados desde 
2012 por el Consejo Regional, 
pero al no postular ninguna 
empresa, 48 días después, el 
proceso licitatorio para el 
centro fue declarado desierto, 
ya que no postuló ninguna 
empresa. 

Antes de esa fecha, el 28 
de noviembre, Oñate y Cor-
bett fueron citados a la comi-
sión de Fiscalización del 
Consejo Regional, debido a 

Cuatro años perdidos: Nuevo Amanecer 
tendrá licitación en nuevo gobierno

Centro de protección de niños debía ser reconstruido durante esta 
administración. Se dijo que estaría listo en 2018 y 2019, pero, finalmente, tras años 
de papeleo y burocracia, quedó en manos de las nuevas autoridades. 

que el organismo, en 2012, 
había aprobado $2 mil 20 mi-
llones para la reconstrucción 
del organismo. 

Pero recién 2014, Guixé y 
Arquitectos, la consultora 
que se adjudicó la evaluación 
de la obra, concluyó que se 
necesitaban casi $4 mil millo-
nes para llevarlo a cabo. 

Recién en agosto de 2016, 
Sename informó que aporta-
rían los recursos que falta-
ban. Sin embargo, contacta-
da por Diario Concepción en 
agosto pasado, la consultora 
reveló que en junio pasado 

les solicitaron un nuevo infor-
me que actualizara los costos 
a 2017 y que incluyera la nor-
mativa de acceso universal a 
recintos públicos. 

Ante el retraso, la comisión 
de Fiscalización citó a los tres 
estamentos, para ser escu-
chados por los consejeros Di-
mitri Riquelme (PS), quien la 
preside; Hugo Cautivo (PS), 
Luis Santibáñez (UDI), Flor 
Weisse (UDI), Tania Concha 
(PC), Edmundo Salas (DC), 
Cristian Fuentes (PRI), Javier 
Ávila (RN), Patricio Badilla 
(RN) y Alicia Yáñez (PPD).  

Sin embargo, no llegó a la 
cita el seremi de Justicia, Jor-
ge Cáceres, de viaje en San-
tiago, lo que fue duramente 
criticado por los consejeros 
regionales. 

En esa cita, ambas autori-
dades se comprometieron a 
que, tras la licitación del cen-
tro, la obra estaría lista en 
septiembre de 2019, plazo 
que ya no se cumplirá.  

 
La historia del centro 

Uno de los problemas plan-
teados por los consejeros en 
esa ocasión, y en los reporta-

jes publicados por Diario 
Concepción desde agosto de 
2017, fue que sólo se contaba 
con los dineros aprobados 
por los consejeros en 2012, 
que ascienden a $2 mil 20 mi-
llones, pero el resto de los re-
cursos no estaban aprobados 
en el presupuesto de Sena-
me, ya que de los $1.785 millo-
nes comprometidos median-
te un oficio enviado por So-
lange Huerta al intendente 
Rodrigo Díaz en junio de 2017 
al intendente Rodrigo Díaz, 
sólo hubo un compromiso en 
el presupuesto 2018 de $410 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

EL CENTRO ESTÁ 
UBICADO EN EL 
SECTOR ANDALIÉN y 
data de los años 60.
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de pesos fue todo el 
dinero que Sename 
comprometió para el 
recinto durante 2018. 

millones 
410

nacional del Sename, 
Solange Huerta, se 
había comprometido 
ante el intendente 
Rodrigo Díaz a aportar 
$1.785 millones. 

En 2017, la 
directora 

I. MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA
DIRECCION DE ADMINISTRACION DE SALUD MUNICIPAL DE SANTA JUANA

BALANCE DE EJECUCION PRESUPUESTARIA ACUMULADO DE INGRESOS Y GASTOS 2017

SEGÚN ART.50º DE LA LEY 19.378/95 Y SUS MODIFICACIONES
I. MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

ÁNGEL CASTRO MEDINA
Ingeniero en Administración
Magíster en Pol. y Gob. UdeC

A L C A L D E

DENOMINACION PRESUP
INICIAL (M$)

PRESUP
VIGENTE (M$)

OBLIGACIÓN 
DEVENGADA (M$)

SALDO
PRESUP (M$)

DEUDA
EXIGIBLE (M$)

21

 

22

 

29

01

02

03

02

03

04

05

06

07

08

09

10

11

12

04

06

001

002

003

004

005

001

002

003

004

005

999

C x P GASTOS EN PERSONAL 

Personal de Planta 

Sueldos y Sobresueldos 

Aportes del Empleador 

Asignaciones por Desempeño 

Remuneraciones Variables 

Aguinaldos y Bonos 

Personal a Contrata 

Sueldos y Sobresueldos 

Aportes del Empleador 

Asignaciones por Desempeño 

Remuneraciones Variables 

Aguinaldos y Bonos 

Otras Remuneraciones 

Otras  

C x P Bienes y Servicios de Consumo 

Textiles, Vestuario y Calzado 

Combustibles y Lubricantes 

Materiales de Uso o Consumo 

Servicios Básicos 

Mantenimiento y Reparaciones 

Publicidad y Difusión 

Servicios Generales 

Arriendos 

Servicios Financieros y de Seguros 

Servicios Técnicos y Profesionales 

Otros Gastos en Bienes y Servicios 

de Consumo 

C x P Adquisición de Activos no 

Financieros 

Mobiliario y Otros 

Equipos Informáticos 

 

TOTALES 

428.685

318.530

222.130

6.800

40.500

42.600

6.500

100.155

72.900

4.000

6.800

13.005

3.450

10.000

10.000

160.615

2.300

5.700

55.600

11.310

5.600

2.705

38.600

10.600

2.800

23.000

2.400

2.000

1.000

1.000

591.300

529.230

340.115

239.215

10.300

41.500

42.600

6.500

109.010

72.255

7.500

9.000

13.805

3.450

80.105

80.105

254.750

2.300

6.833

84.099

14.310

9.706

3.205

38.600

10.600

3.800

78.897

2.400

10.612

5.125

5.487

794.592

479.057

322.949

234.968

5.296

38.639

37.696

6.350

99.170

72.277

3.913

6.901

13.333

2.746

56.938

56.938

200.534

1.819

5.786

60.801

8.816

6.235

1.236

25.546

10.017

1.117

76.761

2.400

8.985

4.913

4.072

688.576

50.173

17.166

4.247

5.004

2.861

4.904

150

9.841

2.979

3587

2.099

472

704

23.166

23.166

54.216

481

1.047

23.298

5.494

3.471

1.969

13.054

583

2.683

2.136

0

1.627

212

1.415

106.016

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

SUB      ÍTEM       ASIG

  BALANCE DE LA EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA ACUMULADO  -  GASTOS AÑO 2017

DENOMINACIÓN PRESUP
INICIAL (M$)

PRESUP
VIGENTE (M$)

INGRESOS 
PERCIBIDOS (M$)

SALDO
PRESUP (M$)

INGRESOS POR 
PERCIBIR (M$)

05

08

 

15

03

 

01

 

99

006

099

101

001

002

999

C x C Transferencias Corrientes 

De Otras Entidades Públicas 

Del Servicio de Salud 

De Otras Entidades Públicas 

De la Municipalidad a Servicios 

incorporados a su Gestión 

C x C Otros Ingresos Corrientes 

Recuperación y Reembolsos por 

Licencias Médicas 

Reembolso Art.4 Ley N° 19.345 

Recuperación Art.12 Ley N°18.196 

Otros 

Otros 

Saldo Inicial de Caja 

 

TOTALES 

578.600

578.600

435.000

7.600

136.000

12.650

12.500

500

12.000

150

150

50

591.300

768.208

768.208

612.229

19.979

136.000

12.730

12.500

500

12.000

230

230

13.656

794.594

677.385

677.385

563.060

21.943

92.382

6.559

6.329

0

6.329

230

230

13.656

697.600

90.823

90.823

49.169

-1.964

43.618

6.171

6.171

500

5.671

0

0

0

96.994

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

0

SUB      ÍTEM       ASIG

             BALANCE DE LA EJECUCION PRESUPUESTARIA ACUMULADO  -  INGRESOS AÑO 2017

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

millones. Las autoridades 
aseguraron que como la cons-
trucción se realizaría por eta-
pas, no habría inconvenien-
tes. Pero, finalmente, no hubo 
licitación. 
 
Reacciones 

Alicia del Basto, presidenta 
nacional de la Asociación de 
Funcionarios de Sename 
(Afuse), calificó lo ocurrido 
como “el producto de la buro-
cracia del Estado. Pudieron 
haberse hecho muchas cosas 
para mejorar el servicio en 
estos años, pero las autorida-
des se dejan estar y no se preo-
cupan de lo que es realmente 
importante”.  

En julio pasado, la dirigen-
ta visitó los centros de Sena-
me en la región y, en esa oca-
sión, dijo haber salido “espan-
tada” de su visita del centro 
Nuevo Amanecer, donde lle-
gan los menores de edad hom-
bres, entre los 6 y los 17 años 
y donde hay cerca de 40 niños. 
Al recinto llegan niños bajo 
protección, pero también me-
nores de 14 años, que son 
inimputables ante la ley y que 
no pueden ser trasladados a 
centros del sector de justicia, 
los que no deberían estar jun-
tos. Del Basto recordó que el 
centro data de 1966, es de ma-
dera, tiene continuas fallas en 
sus servicios e incluso han te-
nido plagas de ratones. 

El core Luis Santibáñez 
cuestionó la responsabilidad 
administrativa de los encarga-
dos en el MOP tras las decisio-
nes. “Es desastroso, son cua-
tro años tirados a la basura y 
mintiéndole a todo el mun-
do. Es un nivel de funcionarios 
públicos que tienen cero em-
patía con esta temática y solo 
nos queda con que el próximo 
gobierno cumpla con esto”.  

La consejera Alicia Yáñez 
dijo que “aquí falto efectiva-
mente mayor compromiso y 

y dependerán del goberna-
dor regional cuando éstos 
sean elegidos, por lo tanto, 
existirá un equipo para inves-
tigar todos estos casos y de-
ben informar con facultades 
todas las irregularidades que 
se descubra, ya que hoy como 
cores nos vemos limitados y la 
Comisión de Fiscalización 
muchas veces no puedes ir 
más allá de lo que los propios 
servicios nos informan. 

“Me parece pésimo que 
una vez más hayan fracasado 
en la ejecución de este pro-
yecto, que no es cualquier 
proyecto, ya que era para los 
niños de Sename.  En este pe-
riodo vamos a agilizar este 
proyecto, para que se haga 
una mejor gestión”, dijo la 
core Flor Weisse. 

 “Hay que reevaluarse las 
formas que tiene el Estado 
para responder con temas de 
Sename. Tiene que haber ma-
yor fiscalización durante el 
gobierno que llega y nosotros 
cumpliremos ese rol”, afirmó 
la core Tania Concha. 
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EN EL RECINTO 
están internados niños 
por una medida de 
protección decretada 
por los tribunales de 
Familia. 

Roban $15 
millones en 
joyas en mall 
de Coronel 

Desconocidos robaron 
15 millones de pesos en la 
Joyería Glam, ubicada al in-
terior del Mall Arauco de 
Coronel. 

El hecho se registró cerca 
de las 4 de la madrugada de 
ayer, cuando un grupo de 
siete personas llegó al lugar 
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con su rostro cubierto, don-
de intimidaron al guardia 
con armas de fuego. 

Luego, rompieron las vi-

trinas con un combo, para 
sustraer joyas y darse a la 
fuga. Personal de Labocar 
realizó peritajes en el lugar.

La visión de ex directores regionales
El ex director regional de 

Sename, Robert Contreras, 
explicó que, tras la fallida 
licitación del centro, lo que 
debería hacerse es modifi-
car las bases de la licitación 
para lograr que haya intere-
sados. “Hay que verificar si 
hubo algún error en la pro-
puesta y levantar un nuevo 
concurso, para que se pre-
senten oferentes y así cons-
truir el centro”. 

Agregó que las nuevas auto-
ridades “son las que debe-
rían realizar las bases de lici-

tación conforme a derecho y 
revisar si cumplen o no las 
condiciones técnicas la pro-
puesta que está haciendo el 
actual gobierno”. 

Jessica Flores, quien tam-
bién fue directora regional, 
agregó que “la inoperancia 
de este gobierno está a la 
vista. Es algo que se está 
denunciando hace años, es un 
centro emblemático, que está 
en manos de operadores polí-
ticos sin capacidad técnica, 
y que sólo son ganapanes 
que no hacen nada”.

menos burocracia frente a 
una emergencia para con los 
menores en riesgo social. Pero 
hoy frente a la nueva ley sobre 
los gobiernos regionales se va 
a fortalecer la unidad de Con-
trol, que velara y revisará los 
procedimientos de aquellos 
proyectos que en caso nues-
tro como cores le solicitemos 
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“Es una política estructural, 
pero que ha estado invisibilizada”

MARÍA ISABEL DÍAZ, SUBSECRETARIA DE EDUCACIÓN PARVULARIA

María Isabel Díaz se transformó 
en 2015 en la primera subsecreta-
ria de Educación Parvularia. Al cie-
rre de su gestión, remarca que, 
como nunca antes, los niños han 
sido foco de estructurales políticas 
públicas. 

En esa línea, la educadora de pár-
vulos y doctora en Educación envía 
un mensaje al Presidente electo y su 
equipo: “Cada gobierno debe ir au-
mentando la cobertura”. 

- ¿Siente que la educación par-
vularia ha quedado de lado fren-
te a otras discusiones del ramo? 

- Chile, en estos años, lo que ha 
hecho es cambiar la visión de lo 
que es la educación parvularia y 
ponerla a un nivel en la primera lí-
nea del sistema educativo. Final-
mente, se crea esta subsecretaría 
como organismo rector para hacer 
el diseño de política pública e ins-
talarse en las mesas de conversa-
ción en todos los proyectos de ley. 
Sin duda, es la reforma más estruc-
tural que se ha vivido y Chile está 
dando un paso a la vanguardia. 

- Sin embargo, todos los años 
se observan apremios por pro-
blemas de cobertura. 

- Exacto, y lo que el país debe es-
tar formando, parte del diseño de 
estas políticas públicas, tiene que 
ver con cómo generamos más ofer-
tas y en aquellos lugares donde no 
hay, como en zonas de ruralidad. 
Allí buscar estrategias. Aquí se han 
buscado caminos para ampliar co-
bertura y hay que mejorarlos. Tam-
bién crecer en creatividad. Sin 
duda, son los desafíos de cualquier 
gobierno que venga y estamos con-
vencidos de que aquí hay acuerdos 
transversales. Todos los parlamen-
tarios nos apoyaban en tener ma-
yor oferta pública y ahí habrá que 
ir buscando la fórmula y mejoran-
do las metodologías, la focaliza-
ción, acelerando los proyectos sin 
perder la calidad. 

- ¿Qué elementos destacaría 
en el Bío Bío, donde la matrícu-
la se concentra en establecimien-
tos dependientes del Mineduc? 

- La Región hizo un tremendo es-
fuerzo, hay una apuesta de poder 
incrementar 10 mil cupos, con mu-
chos de ellos ya funcionando. Otros 
quedan para 2018 y hay más de 100 
jardines infantiles nuevos. Aquí hay 
un esfuerzo que es de todos, un es-
fuerzo que reúne voluntades de las 
distintas áreas de terreno. Estamos 
hablando de los alcaldes, que faci-
litan los espacios, estamos hablan-
do de juntas de vecinos, que entre-
gan información. 

- ¿Espera que exista continui-
dad con el próximo gobierno? 

- Estoy convencida de que ha-
brá continuidad, porque nosotros 
tenemos muchos puntos de coin-

La primera titular en el cargo hace un balance de su gestión, afirmando que no 
tiene dudas de que “habrá continuidad” en materia de educación inicial.
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cidencia y hay una hoja de ruta 
con medidas que van en distintos 
niveles, todas prácticamente an-
dando, como por ejemplo, las ba-
ses curriculares. Entonces, cada 
una tiene un plan para poder ir ya 
finalizando y concretando, y na-
turalmente las autoridades tienen 
la decisión de dar prioridad algu-

nas de ellas y a otras cambiarles el 
ritmo. Hay muchas que son com-
promisos ya de ley que forman par-
te de la ruta habitual de lo que es 
un trabajo de una reforma inte-
gral. Hay que continuar con la ca-
rrera docente, con la certificación 
de jardines y la implementación 
de las bases curriculares. 

- ¿Cómo ve al nuevo equipo 
del Mineduc? 

- Al subsecretario (Raúl Figue-
roa) lo conocí porque participa-
mos en temas de tramitación de 
leyes y la verdad es que es una per-
sona que tiene mucho conocimien-
to y trayectoria. El Presidente Piñe-
ra ha designado autoridades que 

tienen las competencias y tendrán 
que ponerse al día en temas que 
requieren una mirada más fina. 

- ¿Cuán importante es conca-
tenar la política educativa con la 
de infancia? 

- Ahora, con la nueva Subsecre-
taría de la Niñez que le toca imple-
mentar al Presidente Piñera, se va 
a tener que articular la política in-
tegral para la niñez. Eso significa 
poner un trabajo intersectorial de 
mucha coordinación. Hay un desa-
fío enorme. 

- ¿Cómo describiría lo que se 
ha hecho en materia de educa-
ción parvularia? 

- Es una política que ha sido muy 
profunda, muy estructural, pero 
que ha estado invisibilizada y eso 
tiene que ver con que otras áreas 
han formado parte de un debate 
muy intenso. Nosotros seguimos 
caminando y seguimos diseñando 
e implementando.
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Carrera docente, 
certificación de jardines 
infantiles e implementación 
de bases curriculares.

Los tres ejes de la 
política

La subsecretaria destaca que 
este año se completará la 
meta de aumento de oferta 
pública en la zona.

10 mil nuevos cupos 
en la Región
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$6
cuesta producir una moneda de $1, lo 
que fue uno de los fundamentos para 
implementar la medida: el ahorro fiscal.

$17
cuesta fabricar la moneda de $5. Esto, 
junto a facilitar las transacciones 
comerciales fundamentaron la regla.

IPC
Enero

Anual

0,5%
2,2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.602,83

COMMODITIES 

-0,69% Igpa -0,64%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.069 Cobre (US$c/libra)$315,38
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $ 61,64

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM MARZO

$47.301,00

$26.928,49
Dólar Observado    $593,61 Euro $725,17

28.132,18

Ya retiraron 932 mil monedas 
en Bío Bío por regla del redondeo
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Y 21,6 MILLONES DE PIEZAS A NIVEL NACIONAL
A partir del 1 de noviembre pa-

sado, el Banco Central dejó de 
emitir monedas de $1 y $5, y co-
menzó la aplicación de la “Regla 
del Redondeo”, todo ello en virtud 
de normas contenidas en la Ley de 
Productividad.  

BancoEstado y el Instituto Emi-
sor formaron un equipo de traba-
jo para comenzar el retiro de su 
circulación de estas monedas a ni-
vel nacional, llegando a recuperar, 
hasta ahora, más de 21 millones 
de piezas, 4,4% de las cuales, co-
rresponden a la Región del Bío Bío, 
esto es, 932 mil piezas: 268.000 de 
$1 y 664.000 de $5, informó ayer a 
este medio BancoEstado. 

Ayer, ambas instituciones die-
ron cuenta pública del status del 
proceso de retiro, mostrando par-
te de la recaudación que se man-
tiene en la bóveda de la casa ma-
triz de BancoEstado. Esta entidad 
ha retirado más de 15 millones de 
monedas, equivalente al 73% de lo 
informado por cada banco a nivel 
nacional. 

Desde el comienzo de este pro-
ceso hasta la fecha, la coordina-
ción y confianza en los equipos, 
que representaron a ambas institu-
ciones, fue clave para planificar y 
ejecutar el plan de trabajo. 

Sobre la implementación de la 
medida, el presidente de la Cáma-
ra de Comercio de Concepción, Ar-
turo Della Torre, realizó un positi-
vo balance, ya que aseguró que los 
problemas han sido mínimos, bá-
sicamente por desconocimiento, 
pero que, en la gran mayoría de los 
casos, ha facilitado el intercambio 
comercial tanto de clientes como 
del propio comerciante. 

“Nuestros asociados facilitaron 
este tema adecuando sus precios 
en tramos de diez, salvo en las ven-
tas por gramaje, como el pan y en 
las compras con tarjeta de crédito, 
donde no corre la regla del redon-
deo”, recordó. 

 
Lo recaudado 

Con respecto a las monedas re-
caudadas a nivel general, éstas al-
canzan un total de 21 millones 637 
mil 600 piezas. 

De ellas, un 60% corresponde a 
denominaciones de $1 (12.998.075), 
mientras que las de $5 llegan a las 
8.639.525 unidades. 

BancoEstado ha recuperado un 
total de 15.890.000 piezas y el Ban-
co Central un total de 5,7 millones 
de piezas. 

Del total de lo recaudado por 
BancoEstado, un 51% provino de 
la Región Metropolitana, mien-
tras que en las distintas regiones 
del país esa cifra llegó a un 49%, 
donde Valparaíso, Los Ríos, Bío 
Bío (4,4%) y La Araucanía fueron 
los lugares donde se retiraron más 
monedas.  

El retiro del resto de circulante 
continuará en abril de este año, in-
formó BancoEstado. 

 
Visión de los bancos 

El presidente de BancoEstado, 
Enrique Marshall, recalcó el tra-
bajo de comunicación e informa-
ción que fue necesario desarrollar. 

“Durante este proceso, BancoEs-
tado se preocupó de desplegar en 

cada una de sus sucursales, la infor-
mación necesaria para que nues-
tros clientes conocieran en detalle 
cómo se aplica la Ley del Redondeo 
y, de esta forma, cumplir con el ne-
cesario retiro de este circulante 
obsoleto”. 

El presidente de Banco Central, 
Mario Marcel, sostuvo que “la con-
tribución de BancoEstado a este 
proceso ha sido altamente relevan-
te. El retiro de millones de piezas en 
circulación requiere un enorme es-
fuerzo logístico y de coordinación, 
tanto en lo que se refiere a recep-
ción, almacenamiento en bóveda y 
transporte de estas piezas. La red 
de sucursales de BancoEstado ha 
facilitado esta labor”.

FOTO:GENTILEZA BANCO ESTADO

Comercio local realiza positivo balance de la medida que busca facilitar 
transacciones comerciales e impulsar el ahorro fiscal. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

LOS PDTES. del BC, Mario Marcel (derecha), junto al de BancoEstado, 
Enrique Marshall, ayer, en la bóveda principal de la entidad estatal.

¿Cómo funciona la Regla del Redondeo?
De acuerdo con la Ley Nº 20.956, 

que rige a partir del 1 de noviem-
bre, a todos los pagos en efectivo se 
debe aplicar la regla de redondeo. 
Es decir, si la cuenta final termina entre 
$1 y $5, se redondea hacia abajo, es 
decir, hacia la decena inferior, y si 
termina entre $6 y $9, hacia arriba, 
es decir, hacia la decena superior. 
Esto es obligatorio para todos, inclu-
so para consumidores y empresas, 
pues así lo indica la Ley. 

 El redondeo aplica solo para 
pagos en efectivo. En el caso que 
un cheque o vale vista sea cobra-
do en caja, se debe aplicar el redon-

deo a una suma que termine en 
cero, hacia arriba o hacia abajo, 
dependiendo del último dígito de 
la suma cobrada. Si se deposita, el 
banco comercial debe abonar a la 
cuenta la cantidad exacta indicada 
en el cheque o vale vista. 

Se ha solicitado al comercio no dar 
de vuelto monedas de $1 y $5, y 
facilitar el proceso de retiro de estas 
dos denominaciones. No obstante, 
pueden dar vuelto completando las 
decenas, pues las monedas de $1 y 
$5 no perderán nunca su valor. Por 
ejemplo, diez monedas de $1 o dos 
monedas de $5.
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Más de 13 mil 
nuevos ocupados 
hacen bajar a 6,5%  
la tasa de desempleo 
en la Región

SEGÚN EL INE EMPATÓ CON LA MEDIA NACIONAL

FOTO:AGENCIA UNO

El intendente, Rodrigo Díaz, junto al seremi de 
Economía, Iván Valenzuela, celebraron las cifras 
del trimestre noviembre a enero, resaltando que en 
2014 se recibió a la zona con un 8,3%.

La autoridades regionales están 
a pocos días de dejar sus cargos, 
para traspasar las labores adminis-
trativas a los representantes del 
nuevo Gobierno de Sebastián Piñe-
ra en la Región, quienes estarán 
bajo el alero de Jorge Ulloa. 

En este contexto, el intendente, 
Rodrigo Díaz, junto al seremi de Eco-
nomía, Iván Valenzuela, celebraron 
las últimas cifras de desempleo: 6,5% 
en el trimestre noviembre de 2017 a 
enero de 2018, tras la generación de 
13.950 nuevos puestos de trabajo.  

 Además, se alcanzó a la media 
nacional que también fue de 6,5% 
en este último periodo, por ende, 
hay una sensación de triunfo doble, 
ya que por lo general siempre se es-
taba sobre ella. 

“Tengo una gran satisfacción, la 
verdad, no lo quiero disimular (...) 
El Bío Bío en el año 2014 lideraba las 
cifras de desempleo con un 8,3% al 
minuto que me tocó asumir la re-
presentación de la Presidenta Mi-
chelle Bachelet”, analizó Díaz. 

 Y sentenció : “Éramos la prime-
ra Región en cesantía en el país. 
Hoy cuatro años después estamos 
en el noveno lugar dentro de las 

distintas regiones”. 
En tanto, Valenzuela detalló que 

de los nuevos 13.950 ocupados el 
sector que más genero fue la in-
dustria manufacturera, agricultura 
y pesca, y de estos más de 11.000 co-
rresponden a asalariados, es decir, 
que tienen contrato con emplea-
dor y no por cuenta propia.  

La provincia de Arauco anotó 
4,8%, Bío Bío 5,9%, Concepción un 
6,5% y Ñuble 7,5%. 

 
Unión 

De acuerdo al intendente Rodri-
go Díaz, el secreto de cómo se logró 
reducir los números negativos no se 
debe a otra cosa que el trabajo en 
equipo. 

“Por décadas habíamos sido la 
primera región en cesantía ¿Y cuál 
es el secreto? Es un profundo traba-
jo público, privado, académico, con 
las organizaciones gremiales y sin-
dicales para una luz de una Estra-
tegia Regional de Desarrollo, de po-
ner el foco en la cooperación y la 
creación de valor”, aseguró Díaz. 

El seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela, en tanto, coincidió con la 
primera autoridad regional, desta-
cando en dependencias de Pacific 
Blu, algunas cifras que Diario Con-

liente intendente le hizo ver la im-
portancia de la Estrategia Regional 
de Desarrollo, ERD, de cara al 2030, 
consejos bien recibidos. 

 “Quien no entienda que el motor 
de desarrollo de un país es la libre ini-
ciativa de las personas y particular-
mente la empresa privada, significa 
que no entiende mucho. Nosotros te-
nemos que ser los facilitadores. El in-
tendente Díaz ha sido un facilitador 
de la actividad empresarial”, decla-
ró Jorge Ulloa tras la actividad.
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Mientras en 2013 la llegada de 
turistas a la región del Bío Bío alcan-
zó los 597 mil visitantes, según ci-
fras del Instituto Nacional de Esta-
dísticas; durante el 2017 el número  
sobrepasó la barrera de los 613 mil 
obtenidos en 2015, alcanzando un 
récord de 727.500 viajeros. 

Los números son calificados de 
históricos para la industria local, 
que observa un crecimiento soste-
nido, principalmente, en los desti-
nos del Gran Concepción y la pro-
vincia de Arauco. 

“Cuando llegamos al gobierno el 
año 2014 y tras un recorrido por to-

Bío Bío recibió más de 700 mil turistas en 2017
Agregó  que “hoy podemos decir 

que la tarea se cumplió con cre-
ces, la meta proyectada para el año 
2017 era superar los 650 mil turis-
tas, no tan solo superamos esa 
meta que era crecer un 6%, sino 
que llegaron 80 mil turistas más 
de lo proyectado, es decir, creci-
mos un 18%.” 

Durante 2017 los meses que vie-
ron mayor crecimiento fueron julio, 
octubre y noviembre, observando 
así un quiebre en la estacionalidad 
turística y un cambio en el com-
portamiento del visitante que llega 
a la zona. (FPS).
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dos los destinos de la región del Bío 
Bío, y conversaciones con los prin-
cipales actores de la industria, nos 
dimos cuenta que teníamos dos de-
safíos, uno era desestacionalizar la 
demanda, es decir, los destinos no 
necesitaban promoción de vaca-
ciones de verano ni de invierno, 
sino que vender la baja temporada 
marzo a junio y septiembre a no-
viembre; además, necesitábamos 
aumentar el gasto promedio del tu-
rista, mejorando el perfil del visi-
tante y a eso nos abocamos”, co-
mentó la directora regional de Ser-
natur, Paola Núñez. 

cepción ya había informado hace 
unos días: que en los últimos cua-
tro años finalmente se han creado 
más de 90.000 cupos laborales, por 
lo que la tasa de desempleo fue de 
7,5%. “ Es la más baja desde el retor-
no a la democracia”, dijo. 

 A su vez, subrayó que el creci-
miento del Producto Interno Bru-
to fue de 2,1% en la Región en el Go-
bierno de la Presidenta Bachelet, 
muy por sobre el 1,8% nacional. 

“Creo que la Región es muy poten-
te y sabe ponerse de pie en ciertas si-
tuaciones. Estuvimos bajo, pero es-
tamos repuntando. En los últimos 4 
años el Bío Bío creció más que el 

país”, manifestó Valenzuela. 
Igualmente, expuso que en mate-

ria de proyectos, el Servicio de Eva-
luación Ambiental, SEA, en cuatro 
años aprobó US$ 7.085 millones a 
iniciativas. 

“Somos la Región que más ha crea-
do empresas (24.000 en el Escritorio 
Empresa). Somos emprendedores”, 
acotó el jefe de cartera económica. 

Es por ello que Díaz y Valenzue-
la llamaron al próximo Intendente, 
Jorge Ulloa, “a generar más empleo 
y que el crecimiento sea sustenta-
ble, y sostenible en el tiempo”. 

En la tarde de ayer, se realizó una 
reunión entre Díaz y Ulloa. El sa-
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Desglose por comunas
 Concepción lidera las ventas en el caso 
de los departamentos con un 63%, 
seguido de San Pedro de la Paz con un 
14% y Talcahuano con un 12%. Chigua-
yante registró el 6%, Hualpén el 4% y 
Penco el 1%. El mercado de las casas fue 
encabezado por San Pedro de la Paz con 
el 31%, seguido por Concepción con el 
23% y Talcahuano con el 19%. Chigua-
yante registró el 12%, Coronel el 11%, 
Hualpén el 4% y Penco el 1%.

Informe publicado por la Cámara 
Chilena de la Construcción confirma 
lo publicado por Diario Concepción 
hace algunas semanas: el 2017 fue un 
buen año para el sector que es consi-
derado uno de los motores de la eco-
nomía. Hubo un crecimiento de 15% 
anual en las ventas de viviendas. Ese 
resultado es producto del aumento de 
10% en la comercialización de depar-
tamentos (2.493 unidades) y de 25% 
en la venta de casas (1.266 unidades). 

Según la CChC, este dinamismo se 
explica principalmente por la de-
manda de departamentos ubicados 
en Concepción, los que concentra-

Construcción registra crecimiento en ventas 
ron cerca del 63% del total de las 
transacciones. Entre los departa-
mentos más demandados, predomi-
nan las unidades con precios entre 
UF 1.500 y UF 3.000, que van desde los 
31 a los 55 metros cuadrados útiles 
y con 1 ó 2 dormitorios. 

El crecimiento en el mercado de 
las casas se explica por las ventas en 
San Pedro de la Paz, Concepción y 
Talcahuano, las que concentran 3 de 
cada 4 unidades comercializadas. En 
este caso destacan las casas con pre-
cios entre las UF 2.000 y UF 4.000, de 
70 a 109 metros cuadrados útiles y con 
3 dormitorios. (SM)

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

PRECIOS DE DEPARTAMENTOS y casas cerraron el año con alzas del 6%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras resultar en el sexto lugar 
del ranking mundial de UBI Global 
entre las mejores incubadoras ad-
ministradas por universidades y la 
mejor a nivel sudamericano, Bea-
triz Millán, directora ejecutiva de 
IncubaUdeC habla de las claves 
tras lograr estos importantes re-
conocimientos. 

Cabe recordar que en el marco 
del World Incubation Summit, rea-
lizado en Toronto y que reúne a 
más de 600 incubadoras, y acelera-
dores de más de setenta países, se 
dio a conocer el ranking anual de 
UBI Global; organización sueca que 
evalúa y conecta a entidades que 
potencian nuevos negocios a nivel 
mundial. 

-¿Cómo se produjo el proce-
so de llegar al sexto lugar del 
ranking mundial de incuba-
doras administradas por uni-
versidades? 

- UBI Global hizo el levantamien-
to de todas las incubadoras a nivel 
mundial a través de la aplicación de 
encuestas e instrumentos exhaus-
tivos para conocer todo lo que es-
tábamos haciendo, en cuanto a la 
conformación del directorio, los 
apoyos estratégicos, las facilidades 
que da la universidad, los resulta-
dos de los emprendedores incuba-
dos, sus niveles de ventas y los spin 
off que se están creando. También 
preguntan aspectos de sustentabi-
lidad de este tipo de organizaciones 
y cuáles son los servicios claves o el 
tipo de apoyo que se entrega a los 
emprendedores. 

- ¿Qué variables hicieron lle-
gar a IncubaUdeC al sexto lu-
gar del mundo y la mejor de 
Sudamérica? 

- Es una mezcla de criterios rela-
cionados con el impacto en el eco-
sistema donde nosotros atendemos 
a más 140 emprendedores por año 
que, en realidad, son más de 140 
Start Up, por lo tanto, si son en pro-
medio tres personas por equipo, sa-
camos la cuenta y son más de 400 
personas, entonces, eso ya hace que 
en un lugar donde somos Región 
del Bío Bío ahora que estemos ex-
pandiéndonos a otros lugares a ni-
vel nacional, lo que genera un im-
pacto en el ecosistema junto con las 
actividades que realizamos y las ex-
perticias que tenemos. Desde el 
punto de vista de la especialización, 
nosotros somos de base tecnológi-
ca, por lo tanto, mucho tiene que ver 
con iniciativas de un alto valor agre-
gado y con impacto a nivel mundial. 
Y por supuesto, los resultados obte-
nidos en términos de levantamien-
to de capitales para los emprende-
dores. A todo esto hay que agregar 
el tremendo equipo de trabajo de 15 

FOTO:GENTILEZA UDEC.CL

cubadoras de México o de Francia. 
- Y las proyecciones ... 
- Son seguir realizando alianzas 

internacionales con incubadoras 
internacionales en relación a los 
servicios a nuestros emprendedo-
res y también está el buscar nuevos 
mercados para nuestros empren-
dedores, ese es el desafío más im-
portante junto con la inversión pri-
vada con montos más altos y creci-
mientos más rápidos. 

-¿Pero hay una estrategia para 
captar inversión privada? 

- Efectivamente, estamos traba-
jando con algunas family office y 
algunos inversionistas ángeles con 
quienes estamos armando una car-
tera de emprendimientos que son 
de interés para ellos.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La mujer al 
frente de la 
sexta mejor 
incubadora 
a nivel  
mundial 
La joven profesional 
reveló detalles del proceso 
tras ser top ten del mundo 
y la mejor de Sudamérica. 
Institución logró mover 
más de $1.200 millones 
durante el año 2017.

BEATRIZ MILLÁN, DIRECTORA EJECUTIVA DE INCUBAUDEC

personas que posee IncubaUdeC, el 
apoyo fundamental de la Vicerrec-
toría de Investigación y Desarrollo 
que siempre ha confiado en noso-
tros junto con el directorio y el rec-
tor de la universidad.  

- ¿Cuáles son los apoyos más 
importantes que entrega Incu-
baUdeC a sus incubados? 

- Uno de los apoyos fundamenta-
les está relacionado con los servicios 
y aspectos de negocios en términos 
de entregar herramientas como 
Marketing Digital, Bussines Inteli-
gence y propiedad intelectual. Otro 
aspecto clave son el alto nivel de 
nuestra red de mentores muchos 
de ellos empresarios y graduados 
de la UdeC que realizan una labor ad 
honorem. Otro factor relevante son 
las redes de contacto que posee la 
UdeC lo que ofrece posibilidades de 
desarrollos tanto a nivel Latinoame-
ricano como internacional. 

- ¿Qué proyectos incubados 
son los que más destacaría has-
ta ahora? 

- Los que ya han dado la vuelta y 
venden más de US$ 10 millones 
puede ser Sicom Ingeniería quienes 
trabajan en base a tecnología Led 
con sistemas inteligentes de alum-
brado público y quienes ya están 
instalados con una fábrica en Chi-
na, donde el apoyo de la UdeC y 
Corfo han sido fundamentales. 

LB Truck es otra empresa que 
egresó hace tres años que es de Los 
Ángeles y trabaja en el área de la 
agricultura inteligente utilizando 
sistemas de información a través de 
diversos dispositivos y equipamien-
tos con proyecciones de riego, y 
dónde es mejor cultivar, ellos aca-
ban de firmar la alianza más gran-
de a nivel sudamericano con Bayer. 

-¿En qué etapa va el Level Up 
para emprendedoras del ecosis-

tema regional? 
- Nos fue muy bien con la convo-

catoria donde recibimos más de 
150 proyectos y ayer se terminaron 
las evaluaciones, y pronto daremos 
los resultados para quienes pasen a 
la academia de entrenamiento de 
dos meses para poder presentar y 
levantar el financiamiento. 

- ¿Cuánto dinero movió en to-
tal IncubaUdeC durante 2017? 

- Fueron en total entre fondos de 
Corfo y privados alrededor de 
$1.200 millones. 

- ¿Cuál es el balance 2017 de 
IncubaUdeC? 

- El balance ha sido positivo con 
grandes desafíos donde lo más im-
portante ha sido eso de poder mirar 
más allá de nuestra frontera nacio-
nal y creer que efectivamente esta-
mos a la altura de grandes logros 
con impactos a nivel mundial com-
pitiendo de igual a igual con otras in-
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Protagonistas de sello regional que 
entregarán potentes propuestas 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS OTROS NOMBRES LOCALES QUE ESTARÁN EN EL REC 2018

Si bien, una de las características 
marcadas que tendrá la cuarta edi-
ción del REC Rock en Conce, que se 
desarrollará este sábado y domin-
go, a partir del mediodía en el Par-
que Bicentenario, es la diversidad 
de estilos y sonoridades, hay nom-
bres que rescatan el espíritu y esen-
cia de lo que significa este festival 
en sí. 

Uno de estos es Lucho Astudillo, 
quien con 15 años de trayectoria 
pisará el escenario de REC la jor-
nada sabatina junto a su proyecto 
Aindiao, consistente en una sólida 
banda de soporte de nueve músi-
cos -que incluye coristas y sección 
de vientos-, cuyo repertorio esta-
rá condimentado de puro hard 
rock y blues. 

En este sentido, el ex integrante 
de Los Muertos y Magnalucios, par-
ticipante del destacado programa 
The Voice y ganador de La Cuna del 
Rock, interpretará temas de sus 
distintas épocas como solista, ade-
más de lo más reciente grabado 
como Aindiao. 

Por su parte, y también siguien-
do la línea puramente rockera, el 
sábado se presentará la potente 
banda sampedrina Veneno. Fun-
dada el 2012 por los hermanos Víc-
tor y Claudio Rivera, han levantado 
y llevado adelante una propuesta 
de rock maduro, y con sello profe-
sional. Es así como en casi seis años 
han grabado cinco trabajos de es-

Lucho Astudillo, Hades INC., 
Fieromonos y Veneno dirán presente 
en la cita. Son una muestra de lo 
diverso del sonido de Bío Bío y 
buscarán dejar su huella en el festival.

tudio: “Alta dosis” (2013), “Acústico” 
(2014), “Veneno” (2015), “La cobar-
día del dinero” (2016) y “Tren en 
marcha” (2017). 

Además, cuentan los álbumes en 
vivo “5 Dosis”, “En casa, salud!” y 
Tren en marcha”, y nueve video-
clips, de los cuales destaca “Libre y 
raudo como el fuego”, ganador de 
los Premios Ceres 2017 en la cate-
goría Mejor Videoclip. Todas estas 
credenciales y más hacen presa-
giar que la presentación de Venero 
será uno de los puntos altos del 
REC 2018. 

 
Fiesta y experiencia 

Un poco más ecléctica, pero igual 
de potente, es lo que propone el 
septeto de Fieromonos. Banda 
compuesta por Pascual Fariñez, 
Luciano Vergara, Jonathan Melga-
rejo, Andrés Oyarzún, Gabriel Espi-
noza, Germán Hube y Alejandro la-
gos que prometen encantar y “pren-
der” al público a punta de ska y 
reggae. 

Con 11 años de carrera, llevarán 
toda su experiencia al escenario de 
REC en la jornada del domingo, 
donde desplegarán un repertorio 
que contempla canciones de su ál-
bum “Disparando a las concien-
cias”(2014), como también temas 
más nuevos como el sencillo “Quié-
reme”, liberado recientemente en 
las plataformas digitales. 

Mientras, Hades INC. pondrá la 
cuota de trash power metal a la cita 
festivalera de REC, en la primera 

FOTO:FACEBOOK CASA DE LA MUSICA 

do que deja muy en claro que el pú-
blico quiere ver y escuchar metal 
dentro de la programación de un 
festival como el REC.

jornada del sábado. Nacida en 1995, 
el grupo integrado por Marco Se-
púlveda (bajo), René Soto (voz y 
guitarra), Víctor Hugo Soto (guita-
rra) y Andrés Lathrop (batería) tie-
ne a su haber un larga duración y 
dos EP, a los que sumarían temas 
que por estos días están registran-

do con miras a estrenar una nueva 
producción durante este año.  

Es importante destacar que Ha-
des INC. fue una de las bandas, jun-
to con Adolescentes Sin Edad, ele-
gidas mediante votación popular 
mediante Facebook, obteniendo 
un total de 1.492 votos. Un resulta-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

HADES INC. SERÁ EL ÚNICO representante del metal local. Se ganaron un lugar mediante 
votación popular en Facebook, lo mismo que ocurrió con Adolescentes Sin Edad.

FOTOS:GENTILEZA COMUNICACIONES REC

VENENO fue parte en enero pasado de la actividad “REC en el barrio”, realizada en San Vicente 
junto a la Fundación Fútbol Más. Un adelanto de lo que será su show este sábado.



Sociales

Diario Concepción Jueves 1 de marzo de 2018 13

VERÓNICA 
ELGUETA, 

Óscar Cabezas 
y Olga Elgueta.

SAMANTHA 
ALVARADO y 
Constanza Vallejos.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Día del 
Helado en 

Bulnes

INÉS 
SAAVEDRA 

y Enzo 
Núñez.

FELIPE y 
Lucía 
Villarroel, 
junto a Ruth 
Lovera.

KATALINA 
y Alejandro 
Hernández, 
junto a 
Viviana 
Bonilla.

«Con 32 grados de calor, la comuna de Bulnes 
recibió a un centenar de personas en el Casino 
Familiar Villa Baviera, para celebrar el día del 

helado. Juegos para niños, feria artesanal y el 
casino completamente habilitado, el día del 
helado fue todo un delicioso y refrescante 
éxito.
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En el encuentro previo de la serie, disputa-
do el 18 de febrero en la Casa del Deporte, la 
UdeC se impuso por un contundente 88-55, to-
mando el comando del enfrentamiento por 
dos a cero. 

En ese duelo, el Campanil se mostró muy in-

tenso y jugando una gran defensa: solo en el 
primer cuarto permitió más de 20 puntos (21) 
y en los tres restantes le anotaron 34. 

Además, en ataque estuvo balanceado con 
tres jugadores sobre los 10 puntos, dos con 9 
(Robinson y Silva) y otro con ocho (Lauler). 

A repetir lo hecho en el brillante segundo partido 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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JUAN GUERRERO YA SE INTEGRÓ A LA UDEC
Llegó de madrugada y ayer ya 

estaba en la cancha conociendo a 
sus nuevos compañeros. Y es que la 
adaptación de Juan Guerrero debe 
ser así: rápida. Hoy, el dominicano 
hará su debut con la camiseta de la 
UdeC, en el tercer duelo de la llave 
de semifinales de la Conferencia 
Centro, ante la Universidad Cató-
lica. La cita es a las 20 horas, en el 
gimnasio del Club Palestino en 
Santiago. 

De 24 años y 2.01 metros de altu-
ra, ocupará la camiseta número 11. 
Sobre su arribo al Campanil, seña-
ló que “llegué bien, todo bien. El 
viaje fue largo, pero de inmediato 
había que ponerse bajo las órdenes 
del profesor (Alfredo) Madrid. Veo 
que los muchachos están muy en-
focados y mi idea es sumarme rápi-
do al plantel”. 

Si bien, arribó la madrugada de 
ayer, por la mañana ya entrenó jun-
to a sus nuevos compañeros en la 
capital. “Me sentí bien, muy cómo-
do. Los muchachos me recibieron 
de gran manera, lo que es muy im-
portante cuando uno va recién lle-
gando a un lugar”, dijo.  

“Vengo a aportar lo 
que el equipo y el 
técnico necesiten” 

Guerrero viene de jugar con la se-
lección de República Dominicana, 
en la segunda ventana de la prime-
ra ronda del clasificatorio de las 
Américas para el Mundial China 
2019. Su equipo sigue líder del Gru-
po D con marca de 4-0, tras impo-

nerse a Bahamas por 96 a 63, due-
lo en que jugó poco más de tres mi-
nutos, aportando una asistencia. 
Luego, se midió con Islas Vírgenes 
y consiguió otro sólido triunfo (113- 
85). Allí, estuvo en cancha tres mi-
nutos y medio, y tuvo dos asisten-

FOTO:GENTILEZA BASKET UDEC

Dominicano tuvo ayer su primera práctica con el 
Campanil, que hoy se mide con la U. Católica en el tercer 
partido de su llave de semis de la Conferencia Centro. 

cias, sin conseguir puntos en sus 
dos intentos al aro. 

“Fue una participación bastante 
positiva y ahora ya estoy enfocado 
en lo que es la Universidad de Con-
cepción”, comentó. Sobre las refe-
rencias que tenía del básquetbol 
chileno, indicó que “eran muy pocas 
la verdad, pero de inmediato me 
dijeron que vengo a uno de los equi-
pos más importantes de Chile. Ade-
más, sé que es una liga que está 
muy competitiva, fuerte, que va cre-
ciendo cada temporada”.  

 
Motivado por el título 

Quienes lo han visto jugar, defi-
nen a Guerrero como un hombre de 
gran facilidad anotadora, sobre 
todo cerca del aro. También apor-
ta mucho en el plano defensivo, 
donde destaca por su intensidad y 
capacidad reboteadora. 

Al momento de describirse él 
mismo, Guerrero prefirió poner el 
sacrificio y la entrega como sus 
principales cualidades. “Creo que, 
primero que nada, soy un tipo que 
da todo en cada partido y estoy a 
disposición de lo que el equipo, y el 
entrenador necesiten de mí. Vengo 
a aportar en lo que sea necesario, 
sumar en lo que pueda para el ob-
jetivo primordial que es lograr el 
campeonato”. 

El dominicano también señaló 
que la idea suya, y de sus compañe-
ros, es tratar de cerrar la serie en 
Santiago y que desde que arribó le 
señalaron que buena parte de la 
tarea está adelantada por el 2-0 ob-
tenido en Concepción. “Sé que los 
muchachos comenzaron de la me-
jor forma esta llave y queremos li-
quidarla lo más pronto posible. Va-
mos a jugar muy duro, con la inten-
ción de quedarnos, ojalá, con los 
dos encuentros”. 

El cuarto juego de la serie se dis-
putará mañana, también desde las 
20 horas, en el mismo gimnasio del 
Club Palestino. En caso de tener 
que disputarse un quinto encuen-
tro, se llevaría a cabo el próximo 
miércoles en la Casa del Deporte. 

Por otra parte, Guerrero dijo so-
bre sus motivaciones de venir a la 
UdeC que “la principal es jugar, tra-
bajar y ser parte de un grupo que sé 
tiene metas altas, y que es protago-
nista del torneo”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Se han medido ambos 
equipos esta temporada, con 
balance de cinco triunfos pa-
ra la UdeC y uno para la UC. 

Veces
6

Aaron Nelson, por una lesión 
en la rodilla, salió del plantel 
cruzado. Su reemplazante es 
Eugene Teague. 

Católica también 
cambió un jugador



Deportes

Diario Concepción Jueves 1 de marzo de 2018 15

El 6 de marzo, Everton 
jugará la vuelta contra 
Caracas. Por el grupo 
5 de Libertadores, la 
“U” visita a Vasco da 
Gama, el 13 de marzo.

Próximos 
encuentros

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Por Decreto M.O.P. (EXENT0) Nº 7 de 22 
de enero de 2018, se desistió de la 
expropiación del lote N°1, ordenada por 
el Decreto MOP (Exento) N°81 de 15 de 
marzo de 2016, para la obra 
“REGULARIZACION INFRAESTRUCTURA 
EXISTENTE Y EN OPERACIÓN EN 
TERRENOS DE PARTICULARES”, Comuna 
de Florida, VIII Región del Bío Bío. La 
publicación se efectúa en cumplimiento 
a lo dispuesto en el artículo 7º del Decreto 
Ley Nº 2186, de 1978. 
 
EXTRACTO 
En causa Rol  Nº V-234-2017, Segundo 
Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1585 de 17 de 
Noviembre de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRUA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS, COMUNA DE TIRUA, VIII 
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de TIRUA, Provincia 
de Arauco, VIII Región del Bio Bio, 
FORESTAL MININCO S.A., Lote Nº 125, 
rol de avalúo 525-122 de 3.430 M2, suma 
consignada $4.155.629.- Fisco solicitó 
toma posesión material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186. 
La Secretaria. 
 
EXTRACTO 
En causa Rol  Nº V-234-2017, Segundo 
Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1585 de 17 de 
Noviembre de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRUA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS, COMUNA DE TIRUA, VIII 
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de TIRUA, Provincia 
de Arauco, VIII Región del Bio Bio, 
FORESTAL MINICO S.A., Lote Nº 125, rol 
de avalúo 525-122 de 3.430 M2, suma 
consignada $4.155.629.- Fisco solicitó 

toma posesión material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186.- 
Avisase objeto titulares derechos reales 
constituidos anteriormente acto 
expropiatorio, y acreedores que antes de 
esa fecha hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, bajo 
apercibimiento que transcurrido dicho 
plazo, no podrán hacerlo valer después, 
de acuerdo Art. 23 D. L. Nº 2.186. La 
Secretaria. 
 
EXTRACTO 
En causa Rol  Nº V-236-2017, Segundo 
Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1551 de 17 de 
Noviembre de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRUA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS, COMUNA DE TIRUA, VIII 
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de TIRUA, Provincia 
de Arauco, VIII Región del Bio Bio, 
SEPULVEDA SANTELICES MAURICIO RA, 
Lote Nº 26, rol de avalúo 525-16  de 185 
M2, suma consignada $1.312.569.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines art. 
21 D.L. 2.186. La Secretaria. 
 
EXTRACTO 
En causa Rol  Nº V-236-2017, Segundo 
Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1551 de 17 de 
Noviembre de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRUA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS, COMUNA DE TIRUA, VIII 
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de TIRUA, Provincia 

de Arauco, VIII Región del Bio Bio, 
SEPULVEDA SANTELICES MAURICIO RA, 
Lote Nº 26, rol de avalúo 525-16  de 185 
M2, suma consignada $1.312.569.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines art. 
21 D.L. 2.186.- 
Avisase objeto titulares derechos reales 
constituidos anteriormente acto 
expropiatorio, y acreedores que antes de 
esa fecha hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, bajo 
apercibimiento que transcurrido dicho 
plazo, no podrán hacerlo valer después, 
de acuerdo Art. 23 D. L. Nº 2.186. La 
Secretaria. 
 
EXTRACTO 
En causa Rol  Nº V-237-2017, Segundo 
Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1390 de 3 de 
Noviembre de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRUA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS, COMUNA DE TIRUA, VIII 
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de TIRUA, Provincia 
de Arauco, VIII Región del Bio Bio, 
GUTIERREZ CARRILLO EMILIO, Lote Nº 
119, rol de avalúo 525-119  de 720 M2, 
suma consignada $1.607.444.- Fisco solicitó 
toma posesión material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186. 
La Secretaria. 
 
EXTRACTO 
En causa Rol  Nº V-237-2017, Segundo 
Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1390 de 3 de 
Noviembre de 2017, para ejecución obra 

MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRUA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS, COMUNA DE TIRUA, VIII 
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de TIRUA, Provincia 
de Arauco, VIII Región del Bio Bio, 
GUTIERREZ CARRILLO EMILIO, Lote Nº 
119, rol de avalúo 525-119  de 720 M2, 
suma consignada $1.607.444.- Fisco solicitó 
toma posesión material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186.- 
Avisase objeto titulares derechos reales 
constituidos anteriormente acto 
expropiatorio, y acreedores que antes de 
esa fecha hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, bajo 
apercibimiento que transcurrido dicho 
plazo, no podrán hacerlo valer después, 
de acuerdo Art. 23 D. L. Nº 2.186. La 
Secretaria. 
 
EXTRACTO 
En causa Rol  Nº V-235-2017, Segundo 
Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1551 de 17 de 
Noviembre de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRUA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS, COMUNA DE TIRUA, VIII 
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de TIRUA, Provincia 
de Arauco, VIII Región del Bio Bio, 
SEPULVEDA SANTELICES MAURICIO RA, 
Lote Nº 31, rol de avalúo 525-16  de 391 
M2, suma consignada $661.401.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines art. 
21 D.L. 2.186. La Secretaria. 
 
EXTRACTO 
En causa Rol  Nº V-235-2017, Segundo 

Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1551 de 17 de 
Noviembre de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRUA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS, COMUNA DE TIRUA, VIII 
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de TIRUA, Provincia 
de Arauco, VIII Región del Bio Bio, 
SEPULVEDA SANTELICES MAURICIO RA, 
Lote Nº 31, rol de avalúo 525-16  de 391 
M2, suma consignada $661.401.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines art. 
21 D.L. 2.186.- 
Avisase objeto titulares derechos reales 
constituidos anteriormente acto 
expropiatorio, y acreedores que antes de 
esa fecha hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, bajo 
apercibimiento que transcurrido dicho 
plazo, no podrán hacerlo valer después, 
de acuerdo Art. 23 D. L. Nº 2.186. La 
Secretaria. 
 
EXTRACTO 
Solicitud de derecho de aprovechamiento 
de aguas subterráneas Anibal Rodolfo 
Zapata Rivas, en representación de Claudio 
Gonzalo Rivera Seguel solicita derechos 
de aprovechamiento de aguas subterráneas 
por un caudal máximo de 0,39 l/s., y por 
un volumen total anual de 12.299m3, de 
carácter consuntivo, de ejercicio permanente 
y continuo, extracción mecánica desde 
una puntera ubicada en la comuna de 
concepción, región del Biobío, localizado 
en un punto definido por la coordenada 
UTM (m) Norte: 5.919.319m y Este: 677.894m 
, radio de protección de 200 m., con centro 
en la puntera coordenadas UTM Datum 
WGS84”

Números rojos: clubes chilenos 
decepcionan a nivel internacional

Este año, los clubes chile-
nos jugaron 9 partidos inter-
nacionales con apenas un 
triunfo (Wanderers sobre 
Melgar) y 6 derrotas, inclu-
yendo las 2 de la UdeC ante 
Vasco da Gama. También en-
traron a la cancha, sin éxito 
hasta ahora, Colo Colo, Ever-
ton y Unión Española, decep-
cionando tanto en Liberta-
dores como en Sudamerica-
na. ¿Una tendencia? 

El último equipo chileno 
en pasar la fase de grupos de 
Copa Libertadores fue Unión 
Española, el 2014, cuando de 
la mano del “Coto” Sierra, Ca-
nales y Jaime, ganaron su lla-
ve sobre San Lorenzo, Bota-
fogo e Independiente del Va-
lle. Arsenal les puso freno. 

Desde esa temporada, los 
cuadros nacionales jugaron 
59 partidos por Copa Liber-
tadores (incluyendo fases 
previas) con triste marca de 
17 victorias, 11 empates y 31 
derrotas. Es decir, consiguie-
ron un 37,2, por ciento, de 
los puntos en juego. La “U” 
2015, Cobresal 2016 y la Ca-
tólica 2017 fueron últimos 
de sus grupos con apenas un 
triunfo. En esos años, Ecua-
dor se instaló 4 veces en oc-
tavos de final, Bolivia lo hizo 
en 3 oportunidades y Vene-
zuela en una. Chile, cero. 

En Copa Sudamericana, 
Palestino salvó los honores el 
2016, mismo año donde la 
UdeC y Universidad Católica 
fueron eliminados por los al-

tiplánicos de Bolívar y Real 
Potosí, respectivamente. Pa-
lestino, en tanto, estuvo a 
punto de meterse en semifi-
nales tras deshacerse de Fla-
mengo, pero fue eliminado 
por San Lorenzo, que des-
pués sería sacado de carrera 
por el Chapecoense.  

Los clubes de nuestra 
zona, en tanto, perdieron 7 de 
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sus 8 últimos partidos inter-
nacionales (la UdeC derrotó 
2-0 a Bolívar en Collao). El 
último éxito fue el de Hua-
chipato 2014, cuando le ganó 
2 veces a San José de Bolivia 
(3-1 y 3-2) y despachó a Uni-
versidad de Católica de Ecua-
dor por un global de 2-1. En 
octavos fue eliminado por 
Sao Paulo (0-1 y 2-4).

UDEC NO PUDO contra Vasco da Gama, cayendo derrotado en la ida y también en la vuelta.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy 
lamentamos comunicar el sensible fallecimiento de nuestra querida 
madre, suegra, abuelita, bisabuelita y tatarabuelita. Sra. 
 

ROSA INÉS TORRES GARRETÓN 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la capilla del hogar Barberis (Collao 987, Con-
cepción). Su funeral será hoy, después de una misa a las 11.00 hrs., salien-
do el cortejo al cementerio Parque San Pedro. 
 
Familia Mendoza Torres 
 
Concepción, 01 de marzo de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

12/25 13/31
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

13/31
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

13/32
TALCA

13/29
ANGOL

10/27
TEMUCO

12/20
P. MONTT

12/23
VIERNES

10/21
SÁBADO

10/21
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Rosendo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Cruz Verde  
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle 

CHIGUAYANTE
Cruz Verde  
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand  
• Autopista 7001
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